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Comunidade do Aeroporto vai realizar 
a tradicional “Cavalgada da Padroeira” 

Paraná proíbe venda e consumo
de bebidas alcoólicas na eleição

Paraná vai entregar kits escolares 
para todos os alunos da rede estadual

A Secretaria de Estado da Educação deu mais um passo para 
assegurar um melhor aprendizado aos estudantes da rede esta-
dual de ensino.

Além de eleitores e mesários, quem 
pode entrar nas seções eleitorais?

A Secretaria de Se-
gurança Pública do 
Paraná, proibiu a ven-
da, compra e consumo 
de bebidas alcoólicas 
em todo o estado no 
próximo domingo (6), 
durante o primeiro turno 
das eleições municipais. 
A medida, conhecida 
como Lei Seca, vai valer 
das 8 às 18 horas, sendo 
um dos motivos para a 
proibição a garantia da 
preservação da ordem 
pública.

É grande a expec-
tativa pela realiza-
ção  de  ma i s  uma 
edição da Cavalgada 
da  Padroei ra ,  que 
está sendo organiza-
da pela comunidade 
do bairro Aeroporto 
em Goioerê. O even-
to está programado 
para  acontecer  no 
próximo dia  12 – 
s á b a d o  e  f e r i a d o 
nacional. 

Distribuição de santinhos 
no dia da eleição 

é crime e pode gerar 
multa de até R$ 8 mil
Os candidatos a pre-

feito, vereador e vi-
ce-prefeito, precisam 
atentar para o fato de 
que o derrame de santi-
nhos – no dia da eleição 
- próximo aos locais de 
votação, é considerado 
crime e pode resultar 
em multas que variam 
de R$ 2 mil a R$ 8 mil. 



       

Propaganda eleitoral
Encerrou nesta quinta-feira (3) a veiculação legal 

da propaganda eleitoral gratuita no rádio e na televisão 
referente ao 1º turno das Eleições Municipais de 2024. 
Também encerrou o prazo para a realização de comícios 
e para o uso de aparelhagem de som fixa entre 8h e 24h, 
com exceção do comício de encerramento da campanha, 
que pode ser prorrogado por até duas horas.

Lei Orçamentária
Assembleia Legislativa do Paraná retoma os trabalhos 

do legislativo na próxima segunda-feira, 7. Em pauta 
está o anteprojeto do governador Ratinho Júnior (PSD) 
da Lei Orçamentária (LOA) para 2025. Para o debate 
será formada uma comissão, a escolha de um relator e na 
sequência abrir o prazo para apresentação de emendas. 
Com um orçamento de R$ 78,7 bilhões, a comissão deve 
eleger as áreas prioritárias para investimento, além dos 
já previstos nas áreas de educação, saúde e segurança.

Lei Seca
A Secretaria de Segurança Pública do Paraná (Sesp) 

voltou atrás e decidiu autorizar a venda, consumo e 
compra de bebidas alcóolicas no próximo domingo (6), 
dia do primeiro turno das eleições municipais. Com 
a nova decisão, a Lei Seca foi cancelada. Segundo o 
presidente da Abrabar, Fábio Aguayo, a manutenção 
da Lei Seca prejudicaria financeiramente o segmento 
de bares e restaurantes.

Juízo das Garantias
Pela primeira vez, eleições terão Juízo das Garantias 

no Paraná. As juízas e os juízes auxiliares designados 
atuarão em crimes de maior potencial ofensivo ocorridos 
em qualquer um dos municípios abrangidos pelo Núcleo 
e nos crimes de menor potencial ofensivo ocorridos no 
município sede do Núcleo. No sábado (5), véspera da 
eleição, o plantão judiciário será das 8h às 17h e no 
domingo (6), dia do pleito, das 7h às 17h.

Fiscalização
Neste sábado (5), a partir das 9h, o Tribunal Regio-

nal Eleitoral do Paraná (TRE-PR) fará a escolha das 
entidades fiscalizadoras e, se necessário, o sorteio das 
35 urnas eletrônicas que serão auditadas no 1° Turno 
das Eleições Municipais de 2024. O evento, aberto ao 
público, acontece no auditório do edifício-sede, em 
Curitiba, com transmissão ao vivo pelo YouTube.

Benefícios
As mesárias e mesários do Paraná que participarem 

das eleições municipais de 2024 têm assegurado dois 
benefícios especiais: a isenção da taxa de inscrição em 
concursos públicos e a meia-entrada para o ingresso 
em estabelecimentos de diversões e praças esportivas. 
Iniciativas que se fundamentam no reconhecimento do 
papel público vital desempenhado por estes cidadãos. 
Pessoa deverá comprovar o serviço prestado à Justiça 
Eleitoral por, no mínimo, dois eventos eleitorais, con-
secutivos ou não.
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A Secretaria de Segu-
rança Pública do Paraná, 
proibiu a venda, compra 
e consumo de bebidas al-
coólicas em todo o estado 
no próximo domingo (6), 
durante o primeiro turno das 
eleições municipais.

A medida, conhecida 
como Lei Seca, vai valer das 
8 às 18 horas, sendo um dos 
motivos para a proibição a 
garantia da preservação da 
ordem pública.

O secretário de Estado da 
Segurança Pública, Hudson 
Teixeira, ressalta que em 
caso de descumprimento 
desta resolução, qualquer 
cidadão poderá realizar de-
núncias por meio dos canais 
190 ou 181. A Resolução 
entra em vigor na data de 
sua publicação.

Paraná proíbe venda e consumo
de bebidas alcoólicas na eleição

A lei seca valerá das 8 às 18 horas do próximo domingo, dia da eleição

Os candidatos a prefeito, 
vereador e vice-prefeito, preci-
sam atentar para o fato de que 
o derrame de santinhos – no 
dia da eleição - próximo aos 
locais de votação, é conside-
rado crime e pode resultar em 
multas que variam de R$ 2 mil 
a R$ 8 mil. 

De acordo com especia-
listas no assunto essa prática, 
apesar de frequente, é ilegal e 
pode levar à apuração na esfera 
criminal. Segundo a legislação 

Distribuição de santinhos no dia da eleição 
é crime e pode gerar multa de até R$ 8 mil

eleitoral, qualquer forma de 
propaganda política no dia da 
eleição é proibida.

No entanto, a lei permite 
que o eleitor manifeste sua 
preferência política de forma 
individual e silenciosa. Isso 
significa que o uso de ban-
deiras, broches ou adesivos 
de candidatos está liberado, 
desde que não ocorra aglome-
ração de pessoas com roupas 
de partidos ou distribuição de 
materiais como brindes. 

A divulgação de propagan-
da eleitoral nas redes sociais, 
com a publicação de novos 
conteúdos ou o impulsiona-
mento de posts no dia da vo-
tação também é proibido. No 
entanto, conteúdos publicados 
anteriormente podem ser man-
tidos no ar, desde que não haja 
impulsionamento pago. 

SIGILO DO VOTO: A 
Justiça Eleitoral recomenda 
que os eleitores respeitem 

o sigilo do voto e as regras 
de manifestação individual. 
Abordar, aliciar ou tentar 
influenciar outros eleitores 
nas proximidades das seções 
eleitorais configura crime de 
boca de urna e está sujeito a pu-
nições previstas na legislação. 
Além disso, a distribuição de 
materiais promocionais, como 
camisetas e brindes, é proibida 
no dia da eleição, assim como 
o uso de aparelhos eletrônicos 
na cabine de votação.

Na maior parte do período 
da votação, as seções elei-
torais só recebem mesários 
e eleitoras. A regra diz que 

Além de eleitores e mesários, quem 
pode entrar nas seções eleitorais?

a eleitora ou o eleitor deve 
entrar desacompanhado na 
seção, mas há algumas situ-
ações especiais que merecem 

atenção.
De acordo com o Manual 

do Mesário, as pessoas com 
deficiência ou com mobi-

lidade reduzida podem ser 
acompanhadas por alguém 
de sua confiança, que deve 
identificar-se e não pode estar 
a serviço da Justiça Eleitoral, 
de partido, federação ou de 
coligação.

As eleitoras e os eleitores 
com crianças de colo têm 
preferência para votar, mas 
isso não significa que seja 
permitido às crianças digitar 
os números dos candidatos 
na urna eletrônica. Qualquer 
situação que não se configure 
como a presença de acompa-
nhante de pessoas com defi-
ciência ou com mobilidade 
reduzida infringe o sigilo 
do voto.

Profissionais de imprensa, 
desde que autorizados pela 
juíza ou pelo juiz eleitoral, 
e fiscais de partido também 
podem entrar nas seções elei-
torais, mas a sua presença não 
pode interferir no andamento 
normal dos trabalhos.
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É grande a expectativa 
pela realização de mais 
uma edição da Cavalga-
da da Padroeira, que está 
sendo organizada pela 
comunidade do bairro 
Aeroporto em Goioerê. O 
evento está programado 
para acontecer no próximo 
dia 12 – sábado e feriado 
nacional. 

A saída da cavalgada 
está marcada para acon-
tecer às 9 horas, com a 
concentração acontecendo 
no Parque de Exposições, 
seguindo para o Aeropor-
to, onde a chegada está 
programada para às 11 ho-

Comunidade do Aeroporto vai realizar 
a tradicional “Cavalgada da Padroeira” 

A Secretaria de Es-
tado da Educação deu 
mais um passo para 
assegurar um melhor 
aprendizado aos estu-
dantes da rede estadual 
de ensino. Pela primeira 
vez na história, todos 
os alunos receberão um 
kit escolar, com três 
cadernos, lápis de cor, 
canetas esferográficas, 
réguas, apontador com 
depósito, borracha, en-
tre outros itens, a partir 
do ano letivo de 2025. 
O investimento será de 
aproximadamente R$ 43 
milhões, com recursos 
próprios do Estado.

Serão adquiridos cer-
ca de 945 mil kits esco-
lares. A compra desses 
materiais é fruto de uma 
ata de registro de preço, 
realizada pelo Fundo 
Nacional de Desenvol-
vimento da Educação 
(FNDE) e Ministério 
da Educação (MEC), 
homologada em agosto 
deste ano. O órgão fe-
deral reuniu os estados 
interessados na compra 
dos itens, o que reduziu 
o custo total para cada 
ente federado, que reali-
za a aquisição de forma 
individualizada.

Os kits deverão ser 
entregues já no início do 
ano letivo de 2025, em 
fevereiro, para os alunos 
dos ensinos fundamental 
II, médio e profissionali-
zante e da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA). 
A logística e distribuição 

Paraná vai entregar kits escolares 
para todos os alunos da rede estadual

ras, quando será celebrado 
missa em homenagem à 
padroeira do Brasil.

Os organizadores expli-
cam que após a celebração 
da missa, será servido um 
delicioso almoço, propor-
cionando aos participantes 
um momento de confrater-
nização e congraçamento.

 Para animar a festivida-
de, a música ao vivo ficará 
por conta da dupla Edson 
e Aragão, que promete 
animar o público com um 
repertório variado. Desde 
já a comissão organizado-
ra agradece a todos que se 
fizerem presentes.

dos materiais será feita 
pelo Núcleo Adminis-
trativo Setorial da Seed.

Serão dois modelos 
de kits escolares: um 
destinado ao ensino fun-
damental II e outro para 
o ensino médio e EJA. 
A diferença entre eles é 
que os alunos do 6º ao 9º 
anos receberão itens em 
maior quantidade, como 
lápis de cor e cadernos.

“Nosso objetivo é de 
que cada estudante, in-
dependentemente da sua 
localização, receba o 
material necessário para 
começar o ano letivo 
com tudo o que precisa. 
A educação do Para-
ná está cada vez mais 
comprometida com a 
equidade e a inclusão, 
e esse investimento é 

uma prova concreta 
desse compromisso”, 
destacou o secretário 
de Estado da Educação, 
Roni Miranda.

Com a distribuição 
dos kits, o Governo do 
Estado reforça seu com-
promisso com o forta-
lecimento da educação 
pública. A iniciativa 
pretende garantir que 
alunos das áreas urba-
nas e rurais tenham as 
mesmas oportunidades 
de aprendizado, eli-
minando barreiras que 
possam prejudicar o 
desempenho escolar.

“A gente sabe que 
para os pais com dois, 
três filhos, pesa muito no 
orçamento fazer a com-
pra do kit escolar, então 
entregando esse mate-

rial vai aliviar no início 
do ano o orçamento da 
família”, complementa

O Paraná tem a melhor 
educação do Brasil, con-
forme dados do Índice 
de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb) 
de 2023 divulgados em 
julho. Entre 2021 e 2023, 
o Paraná aumentou de 
4,8 para 4,9 a sua nota 
no Ideb no ensino médio, 
o que inclui as escolas 
públicas, sob gestão 
do Governo do Estado, 
e as escolas privadas 
e institutos federais. 
No ensino fundamental 
(anos finais), que englo-
ba estudantes do 6º ao 
9º ano, o Ideb do Paraná 
passou de 5,4 para 5,5, 
liderança empatada com 
Ceará e Goiás.

A distribuição dos kits será para todos os alunos da rede estadual de ensino

A cavalgada é tradicional e acontece todos os anos em Goioerê

Educação divulgará resultado provisório 
do PSS 2024 no dia 4 de novembro 

A Secretaria de Es-
tado da Educação (Se-
ed-PR) informa que 
em 4 de novembro será 
divulgado o resultado 
provisório do Processo 
Seletivo Simplificado 
(PSS) 2024 realizado 
pela pasta, incluindo 
as provas objetiva e de 
títulos e dos vídeos/aula 
(enviados pelos candi-
datos em agosto), além 
da análise do tempo de 
serviço. Os candidatos 
fizeram no último dia 29 
de setembro as provas 
objetivas, de caráter 
classificatório e elimi-
natório, aplicadas em 30 
municípios do Paraná.

Na próxima etapa, 
nos dias 05 e 06 de 
novembro, os partici-
pantes terão a oportu-
nidade de interpor re-
cursos sobre questões 
relativas ao resultado 
provisório.

O resultado final 
do PSS, que sai após 
o prazo de questiona-
mento, será publicado 
em 9 de dezembro. De-
pois da divulgação da 
classificação final, os 
candidatos aprovados 
deverão acompanhar 
as convocações, que 
serão divulgadas no 
endereço eletrônico 
do Núcleo Regional de 
Educação.

A contratação dos 
aprovados ocorrerá de 

acordo com a necessi-
dade da rede estadual 
de ensino, ao longo 
de 2025, podendo se 
estender  até  2026, 
conforme a demanda 
por profissionais.

“O PSS é mais uma 
oportunidade que o 
Estado oferece para a 
inserção de profissio-
nais qualificados na 
rede estadual. Nosso 
compromisso é garan-
tir que todas as escolas 
tenham professores 
bem preparados para 
oferecer um ensino de 
qualidade aos nossos 
estudantes”, afirma o 
secretário da Educa-
ção, Roni Miranda.

VAGAS E REMU-
NERAÇÃO – O PSS 
2024 contempla vagas 
com carga horária de 
até 40 horas semanais, 
com remuneração que 
pode chegar até R$ 
6.158,04, incluindo 
gratificação e vale-
transporte. Além disso, 
também estão sendo 
ofertadas vagas para 
Professor de Apoio à 
Comunicação Alterna-
tiva (PAC) e Professor 
de Apoio Educacional 
Especializado (PAEE). 
Ao todo, o processo 
seletivo prevê o pre-
enchimento de até 30 
mil vagas ao longo de 
sua vigência.
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Protagonismo Feminino no Agronegócio é 
tema de curso para integrantes do Grupo Feminino

As integrantes dos 
Grupos Femininos da 
Copacol participaram de 
dois dias de capacitação 
sobre Protagonismo 
Feminino. O treinamen-
to intitulado Papel da 
Mulher no Agronegócio 
foi ministrado pela pa-
lestrante e especialista 
em gestão do tempo e 
produtividade, Andréia 
Kemmerich Warken, em 
parceria ao Sescoop-PR 
(Serviço Nacional de 
Aprendizagem do Coo-
perativismo). “As mu-
lheres estão ocupando 
cada vez mais os espaços 
no mercado de trabalho 
e nos empreendimentos, 
principalmente no agro-
negócio. E é importante 
que elas assumam o 
devido papel de protago-
nista, tomando decisões 
e influenciando ativi-
dades. Assim mudando 
a forma de pensar e 
também a qualidade de 
vida da família”, afirma 
Andréia.

Para Juciani Mudo-
lon, integrante do Gru-
po Feminino de Nova 

Aurora, o treinamento 
despertou nela uma nova 
mulher para os negócios. 
“Esse treinamento nos 
ajuda a encontrar o nosso 
verdadeiro potencial, 
através de conhecimen-

tos e experiências para 
aplicar nas atividades do 
dia a dia. Temos muitas 
habilidades que não 
utilizamos, habilidades 
que colocadas em prá-
tica podem fazer total 

diferença na gestão da 
casa, da propriedade e 
dos nossos empreendi-
mentos, aumentando a 
lucratividade da nossa 
família”, afirma.

Com exemplos prá-

ticos, dinâmicas e ati-
vidades em grupo, as 
mulheres aprenderam 
sobre organização e 
planejamento, tomada 
de decisão, gestão de 
tempo e de finanças. “O 

objetivo da atividade 
é apresentar dados e 
mecanismos para que 
as mulheres entendam 
que podem fazer muito 
mais na sociedade. To-
das nós nascemos para 
ser protagonista de nossa 
vida, da nossa família 
e dos nossos negócios, 
basta ter planejamento 
e ações estruturadas”, 
destaca a assessora de 
Cooperativismo, Elizete 
Dal Molin.

Cooperativismo
Andreia também des-

taca a importância da 
Copacol no desenvol-
vimento feminino. “A 
Cooperativa proporcio-
nar oportunidades como 
esta, de conhecimento 
e aprimoramento, para 
as mulheres é de suma 
importância e relevân-
cia para o crescimento 
dos negócios da região. 
Todos sabemos que 
sozinhos podemos ir 
longe, mas unidos po-
demos obter resultados 
melhores e isso é coo-
perativismo”.

TCU coloca Paraná entre os primeiros no 
ranking de aplicação da Lei de Licitações

O Paraná ficou na 
4ª posição no ranking 
dos estados com maior 
maturidade na aplicação 
da Nova Lei de Licita-
ções e Contratos (Lei 
14.133/2021), de acordo 
com o levantamento re-
alizado pelo Tribunal de 
Contas da União (TCU). 
O Estado alcançou um 
Índice de Maturidade na 
Implementação da Nova 
Lei (IMIL) de 0,81 em 
uma escala de 0 a 1,0, 
ficando colado nos pri-
meiros colocados – São 
Paulo e Goiás, ambos 
com 0,83, e Mato Grosso, 

que registrou 0,82.
O relatório do TCU 

avaliou os estados em 
cinco eixos: governança, 
planejamento, controles, 
uso de tecnologia da 
informação e comunica-
ções e disponibilidade 
de dados. O Paraná foi 
pioneiro ao estar 100% 
pronto para operar sob a 
nova lei já em março de 
2023, enquanto outros 
estados e municípios ti-
nham até dezembro para 
concluir o processo de 
adaptação.

O secretário estadual 
da Administração e da 

Previdência, Claudio 
Stabile, comemorou o 
resultado e destacou o 
empenho do Governo 
do Paraná em estar na 
vanguarda da aplicação 
da nova legislação. “Esse 
reconhecimento do TCU 
reforça que o Paraná está 
à frente, garantindo uma 
gestão pública cada vez 
mais eficiente, moderna 
e transparente”, disse o 
secretário. “A implemen-
tação rápida e eficaz da 
Nova Lei de Licitações 
demonstra o nosso com-
promisso em entregar o 
melhor para a população, 

com processos cada vez 
mais seguros e eficien-
tes”.

Entre outras medidas, 
a Nova Lei de Licitações 
exige a integração dos 
portais de compras públi-
cas dos estados e municí-
pios com o portal federal 
e a realização de estudos 
técnicos preliminares 
para qualquer processo 
de aquisição, desde itens 
básicos, como materiais 
de escritório, até grandes 
obras de infraestrutura. 
Também há a obrigato-
riedade de mapeamento 
de riscos em licitações, 
identificando potenciais 
obstáculos que possam 
impactar a execução dos 
contratos.

MUNICÍPIOS – Com 

a agilidade do governo 
estadual na adequação, 
os municípios parana-
enses também podem se 
beneficiar, uma vez que 
a nova lei permite que 
as cidades utilizem os 
registros de preços rea-
lizados pelo Estado, que 
compra em larga escala 
e consegue uma melhor 
negociação. Além disso, 
os municípios podem so-
licitar acesso ao Catálogo 
Estadual para Compras 
Públicas, utilizado por 
órgãos estaduais.

O catálogo de itens 
para compras públicas 
reúne descrições técnicas 
de produtos e serviços 
previamente padroni-
zados, facilitando pro-
cessos de contratação 
pública para itens que 

vão desde materiais de 
expediente até veículos.

R E C O N H E C I -
MENTO – A rápida 
adaptação do Paraná 
às exigências da Lei 
14.133/2021 já foi reco-
nhecida nacionalmente. 
Durante o XII Congresso 
Brasileiro dos Servido-
res da Administração 
Pública, realizado em 
agosto de 2023, o Catá-
logo Eletrônico de Pa-
dronização de Compras, 
Serviços e Obras, desen-
volvido pelo estado, foi 
premiado. A ferramenta 
centraliza e padroniza 
as informações dos itens 
licitáveis, proporcionan-
do maior eficiência e 
transparência nas con-
tratações públicas.
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Saúde promove capacitação de 
profissionais sobre Transtorno 

do Espectro Autista
Cerca de 200 profissio-

nais da Atenção Primária 
e Especializada em saúde, 
da educação e de proteção 
social participaram nesta 
quinta-feira (3) em Fran-
cisco Beltrão, no Sudo-
este do Paraná, do curso 
de capacitação que tem 
como objetivo melhorar a 
abordagem ao Transtorno 
do Espectro do Autismo 
(TEA) na região. A inicia-
tiva fez parte do programa 
de formação permanente 
da Secretaria estadual da 
Saúde (Sesa).  

“Sinais de Alerta para 
o Autismo” foi o tema 
debatido, com foco foi em 
estimulação precoce das 
crianças com TEA e no 
trabalho em equipe mul-
tiprofissional. As ações 
são norteadas pela Linha 
de Cuidado à Saúde da 
Pessoa com Deficiência, 
vigente no Paraná. Os 
participantes tiveram a 
oportunidade de desenvol-
ver habilidades que con-
tribuirão para aprimorar 
o atendimento à pessoa 
com TEA.

Além da palestra cen-
tral, conduzida pela pedia-
tra da Atenção Primária 
em Saúde (APS) de Mar-
meleiro, Luciane Martins, 
houve troca de experiên-
cias e debate. “Uma ques-
tão muito importante é a 
união da saúde, da escola 
e APAEs. Só fazendo um 
trabalho conjunto será 
possível a gente atender 
essas crianças da maneira 
que elas necessitam, da 
maneira correta”, ressal-
tou.

PROTOCOLO – O 
atendimento no Sistema 
Único de Saúde (SUS) 
pode ser feito em diferen-
tes abordagens que visam 
melhorar a compreensão 
das características cen-
trais do autismo, como 
dificuldades sociais, co-
municação, limitações nas 
brincadeiras e interesses, 
controle de raiva, condu-
tas agressivas.

Em 2023 foi implan-
tado o Protocolo de Ava-
liação e Atendimento à 
Pessoa com Transtorno 
do Espectro do Autismo. 
O documento traz um 
compilado de informações 
para uso dos profissionais 
de saúde, auxiliando na 
avaliação e tratamento à 
pessoa com TEA.

A diretora da 8ª Re-
gional de Saúde, Nádia 
Zanella, reforça a impor-
tância da qualificação. 
“Além da criança com 
diagnóstico de TEA, que 
necessita de tratamento, a 
família precisa ser acolhi-
da, informada e capacita-
da. Existe a necessidade 
de um trabalho conjunto”, 
salientou.

TRANSTORNO – Os 
sintomas mais comuns são 
dificuldades de comunica-
ção e de interações sociais, 
além de comportamentos 
repetitivos. Há maior 
prevalência no sexo mas-
culino e o diagnóstico é 
feito com mais frequência 
por volta de três anos. De 
acordo com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
o autismo afeta uma em 
cada 100 crianças.
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continuação Dia Nacional da Abelha: 
conheça as protagonistas do 

projeto Poliniza Paraná
Premiado nacional-

mente e referência em 
sustentabilidade para o 
País, o projeto Poliniza 
Paraná, coordenado pela 
Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Susten-
tável (Sedest), conta com 
um exército de operárias. 
São sete espécies diferen-
tes de abelhas nativas sem 
ferrão que colaboram com 
a manutenção do ecos-
sistema local: Guaraipo, 
Mandaçaia, Mirim, Tubu-
na, Jataí, Iraí e Manduri. 
Elas são destacadas nesta 
quinta-feira, 3 de outubro, 
Dia Nacional da Abelha.

Abelhas menores, como 
as jataís e as mirins, que 
têm entre 3 milímetros e 
4 milímetros, tendem a 
interagir com flores meno-
res, que consequentemente 
têm um pólen menor. As 
maiores, como mandaçaias 
e guaraipos, que chegam 
aos 10 milímetros, conse-
guem polinizar áreas mais 
amplas justamente pelo 
contato com uma maior 
variedade de flores.

“Cada espécie tem uma 
rotina diferente, saindo 
em horários diferentes, e 
fazendo rotas diferentes. 
Algumas polinizam apenas 
um tipo de flor, enquanto 
outras são mais generalis-
tas”, destaca a engenheira 
florestal e coordenadora 
do Poliniza Paraná, Nara 
Lucia da Silva.

“Elas têm papéis eco-
lógicos muito distintos, 
por causa do formato do 
corpo e do comportamen-
to”, acrescenta Bruno Reis 
Martins, biólogo da Co-
ordenação de Patrimônio 
Natural da Sedest.

Para celebrar o Dia 
Nacional da Abelha, come-
morado nesta quinta-feira 
(03), a Sedest preparou um 
miniguia com as principais 
informações das espécies 
que formam o Poliniza 
Paraná, proposta que conta 
com mais de 200 colmeias 
instaladas em 29 municí-
pios paranaenses.

MANDURI – Têm 
tamanho mediano, de 7 
milímetros, e são da única 
espécie do gênero Melipo-
na em que a abelha rainha 
pode parar a postura de 
ovos em períodos frios 
ou de inverno (evento 
chamado de diapausa re-
produtiva). Elas podem 
se tornar agressivas caso 
se sintam ameaçadas. São 
conhecidas por produzir 
um mel rico em sabor. Es-
tão na listagem de espécies 
ameaçadas de extinção.

GUARAIPO – Também 
chamadas de guarapu, elas 
são das maiores espécies, 
do gênero Melipona, com 
tamanho médio de 9 mi-
límetros. Têm como par-
ticularidade possuir uma 
ou mais abelhas rainhas. 
As guaraipos costumam 
construir seus ninhos em 
troncos ocos, em locais 
úmidos e sombreados, e 
são muito resistentes ao 
frio. É mais uma das es-
pécies de abelhas em risco 
de extinção.

TUBUNA – Essa é uma 

espécie bastante defensiva, 
conhecida por proteger seu 
território de invasores. Ao 
serem atacadas, liberam 
um odor que lembra o coco 
queimado. Seus corpos 
são pretos e têm aspecto 
brilhoso, o que as difere 
de outras espécies de co-
loração mais escura.

JATAÍ – Uma das mais 
populares espécies, é en-
contrada em todo o País. 
A entrada de seus ninhos 
chama atenção pelo orifí-
cio cilíndrico de cera com 
pequenas ramificações. A 
aparência também difere 
bastante das outras: elas 
têm corpo esguio em co-
loração amarelo-dourada, 
com corbículas (para arma-
zenar pólen) pretas.

MIRIM – A designação 
de abelhas mirins, na ver-
dade, engloba um escopo 
de sete diferentes espécies, 
sendo seis delas do gênero 
Plebeia. A única exceção 
é a Friesella schrottkyi, 
popularmente conhecida 
por mirim-preguiça. Es-
sas abelhas são mansas e 
sociais. A maioria das es-
pécies chama atenção por 
manter uma princesa não 
fecundada em uma câmara 
real feita de cerume sendo 
preservada para o caso de 
a abelha-rainha precisar de 
uma substituta.

IRAÍ – As iraís são uma 
espécie tímida e mansa 
e, assim como as mirins, 
sem risco ao ser humano. 
Seu mel é produzido em 
pequenas quantidades e 
seus ninhos têm formato 
característico espiralado. 
É uma espécie ótima para 
a meliponicultura.

MANDAÇAIA – Esse 
nome tem origem indígena 
e significa “vigia bonita”, 
porque na entrada de suas 
colmeias sempre há a per-
manência de uma abelha 
guardiã. A mandaçaia é 
uma espécie de abelhas 
mansas e sociáveis que 
podem chegar aos 11 mi-
límetros, e também está 
ameaçada de extinção.

POLINIZA PARANÁ 
– Lançado em janeiro de 
2022 pela Sedest, o Polini-
za Paraná instala colmeias 
de abelhas nativas sem 
ferrão em diversas cidades 
do Estado, despertando na 
sociedade a importância 
dos polinizadores, a partir 
da educação ambiental. O 
projeto é uma linha de ação 
do Paraná Mais Verde, 
regulamentado pela Lei 
Estadual n° 20.738/2021, 
e é um dos meios de se 
alcançar as metas definidas 
nos Objetivos do Desen-
volvimento Sustentável 
(ODS) da Organização das 
Nações Unidas (ONU), 
principalmente relaciona-
do ao objetivo 15 - Vida 
Terrestre.

“O Poliniza traz um 
forte viés educativo e 
favorece a sensibilização 
das pessoas, a atenção e 
o fascínio tanto para esse 
grupo de insetos, quanto 
para o processo de polini-
zação”, afirma Nara.
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continuação Eventos climáticos não alteram 
classificação de risco positiva 

do BRDE em escala global
Ao revisar a clas-

sificação de risco 
em escala global 
do Banco Regional 
de Desenvolvimen-
to do Extremo Sul 
(BRDE), a Moody 
‘s Investors Service 
manteve a pontu-
ação do banco em 
Ba2 estável, ou seja, 
a solidez financeira 
da instituição. Na 
avaliação que diri-
giu ao mercado na 
última semana, a 
agência destaca que 
o banco seguiu com 
seus  “a t ivos  sob 
controle, apesar dos 
recen tes  even tos 
climáticos desafia-
dores que afetaram 
o Rio Grande do 
Sul”, e projetou que 
a atividade econô-
mica terá aumento 
gradual ao longo do 
segundo semestre 
de 2024.

Entre as maiores 
agências de rating 
do mercado, a Moo-
dy´s ressaltou que a 
classificação reflete 
o papel do banco na 
promoção do de-
senvolvimento no 
Brasil e nos estados 
do Sul, “apoiados 
por práticas disci-
plinadas de gestão 
de risco que manti-
veram baixos índi-
ces de empréstimos 
problemáticos em 
todos os ciclos de 
crédito”.

N e s t e  q u e s i t o , 
c o n f o r m e  o  d o -
cumento, o banco 
apresentava somen-
te 1,2% de opera-
ções  com a lgum 
risco considerando 
o volume bruto de 
empréstimos rea-
lizados até junho, 
bem abaixo da mé-
dia do setor ban-
cário, que chegou 
a 3,8% no mesmo 
período.

“Nesse cenário de 
crise climática, com 
adventos pontuais 
no Sul, como as chu-
vas no Rio Grande 
do Sul, incêndios e 
estiagem, que afeta 
toda a cadeia do 
agronegócio, ativi-
dade que representa 
50% da produção 
nacional, o BRDE 
consegue fidelizar 
seu crédito e ser 
uma instituição de 
confiança para  a 
captação de novos 
recursos e seus re-
passes, realizados 
com critério, mesmo 
diante de situações 

adversas”, analisou 
o vice-presidente e 
diretor de Opera-
ções, Renê Garcia 
Júnior.

Ao manter a pon-
tuação já emitida em 
dezembro do ano 
passado, a agência 
avaliou como algo 
positivo as parce-
rias com o BNDES 
e outras agências 
mul t i la tera is .  Na 
última pontuação, 
a Moody’s já des-
tacava o esforço do 
BRDE em diversi-
ficar seus fundings 
através de operações 
junto aos principais 
bancos mundiais de 
fomento.

EMPRÉSTIMOS 
– A agência apurou, 
também, que o volu-
me de empréstimos 
renegociados nos 12 
meses anteriores re-
presentava 2,0% da 
carteira em junho de 
2024, se mantendo 
relativamente está-
vel em comparação 
com o ano anterior. 
Diante dos últimos 
eventos climáticos 
registrados também 
em Santa Catarina 
no ano passado, o 
banco adotou me-
didas de apoio às 
empresas, incluindo 
carência de até um 
ano nos pagamentos 
(standstill).

A Moody´s espe-
ra um aumento nas 
renegociações de 
contratos para os 
próximos trimestres 
ainda por conta da 
enchente de maio 
no  RS,  mas  não 
identifica riscos aos 
resultados do BRDE 
por conta “da recu-
peração econômica 
cons tante  e  pe lo 
e levado nível  de 
reservas do banco”.

“As práticas de 
gestão de risco res-
ponsáveis e moni-
toradas do BRDE 
permitem gerenciar 
de forma estratégica 
esse baixo índice de 
risco operacional 
em seus contratos, e 
se manter consisten-
te em sua natureza 
de  banco de  de-
senvolvimento, ao 
financiar projetos 
sustentáveis, eco-
nômicos e sociais, 
bem como prever 
as garantias de suas 
operações”, disse o 
diretor Administra-
tivo, Heraldo Ne-
ves.
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continuação Ministro de Energia da 
Noruega visita Itaipu 

Terje Aasland foi 
recebido pelo dire-
tor-geral brasileiro, 
Enio Verri ,  nesta 
quarta-feira (2). País 
escandinavo conta 
com 94,3% de hidro-
eletricidade em sua 
matriz energética  
 
O ministro de Ener-
g ia  da  Noruega , 
Terje Aasland, co-
mentou, nesta quar-
ta-feira (2), sobre 
a semelhança entre 
a matriz energética 
do Brasil e do país 
escandinavo, cuja 
capacidade instala-
da é 94,3% formada 
por hidreletricidade. 
“Acho que a Norue-
ga e o Brasil são bem 
iguais. Nós temos 
h idre lé t r icas  e  a 
oportunidade de pro-
duzir energia eólica 
e solar”, afirmou.  
 
Acompanhado de 
uma comitiva for-
mada por represen-
tantes do governo 
norueguês e diplo-
matas, Aasland foi 
recebido pelo dire-
tor-geral brasilei-
ro de Itaipu, Enio 
Verri, no Centro de 
Recepção dos Visi-
tantes (CRV), antes 
de fazer uma visita 
técnica à usina hi-
drelétrica. Também 
participaram da re-
cepção os diretores 
Renato Sacramento 
( técnico execut i-
vo), Carlos Carbo-
ni (Coordenação) 
e  Luiz  Fernando 
Delazari (jurídico). 
 
Enio Verri explicou 
que Itaipu foi supe-
rada em capacidade 
instalada pela chine-
sa Três Gargantas, 
mas ainda mantém 
a maior produção 
acumulada do pla-
neta, de mais de 3 
b i lhões  de  MWh 
produzidos ao longo 
de sua história. “Os 
profissionais chi-
neses nos visitaram 
várias vezes para 
aprender com nosso 
projeto e construir 
a usina hidrelétrica 
de Três Gargantas”, 
comentou o diretor. 
 
Para Aasland, a hi-
dreletricidade é um 
sistema perfeito de 
geração de energia, 
devido a sua previ-
sibilidade, mas ele 
apoia o crescimen-
to de novas fontes 
elétricas, como a 
solar e a eólica. “A 
produção de Itapu 
é bastante impres-
s ionante.  É mui-

to importante ter 
essa quantidade de 
energia renovável 
disponível para ali-
mentar casas e in-
dústrias”, afirmou. 
 
A comitiva norue-
guesa participa das 
reuniões do Grupo 
de Trabalho sobre 
Transições Energé-
ticas do G20, além 
dos encontros do 
Clean Energy Mi-
nisterial (CEM15) 
e da Ministerial da 
Mission Innovation 
(MI-9). “Tenho mui-
tos encontros inte-
ressantes para dis-
cutir como podemos 
construir um futuro 
de emissão baixa 
ou zero”, resumiu. 
 
A Noruega tem ca-
pacidade instalada 
de cerca de 33 mil 
MW, ou pouco me-
nos que duas Itai-
pu. “Um de nossos 
maiores projetos é 
de 1.760 MW. Mas 
nós temos 1.800 hi-
drelétricas”, expli-
cou Terje Aasland. A 
segunda maior fonte 
de energia é a eóli-
ca, com 3.970 MW. 
Segundo Aasland, 
o país tem reservas 
suficientes para pro-
duzir eletricidade 
por quase 3 anos. 
 
V i s i t a  t é c n i c a 
 
A comitiva assistiu 
ao vídeo inst i tu-
cional da Itaipu, no 
CRV, e partiu para 
uma visita técnica, 
acompanhada pela 
Divisão de Relações 
Públicas. Eles pas-
saram por Mirante 
Central, crista da 
barragem, barragem 
de concreto, sala de 
controle central, sala 
de despacho de carga 
e o eixo da turbina. 
Renato Sacramento 
acompanhou parte 
da visita técnica e 
explicou as particu-
laridades de Itaipu. 
 
“É sempre uma satis-
fação muito grande 
a gente receber aqui 
visitas, principal-
mente um ministro 
que é da área. Ele 
é engenheiro ele-
tricista, conhece a 
usina e o sistema 
elétrico”, afirmou 
Sacramento. “Ele 
se mostrou bastante 
impressionado com 
a grandeza da Itai-
pu e isso é muito 
bom, vindo de um 
país que tem grande 
experiência com hi-
dreletricidade.”
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Tecpar desenvolve teste de segurança 
de coldre para licitação da PRF

Uma nova solução 
tecnológica desen-
volvida pelo Institu-
to de Tecnologia do 
Paraná (Tecpar) vai 
contribuir para trazer 
mais segurança para 
policiais rodoviários 
em todo o País. A me-
todologia criada pelos 
técnicos do instituto 
atende a uma demanda 
da Polícia Rodovi-
ária Federal (PRF), 
que buscava por um 
protocolo seguro e 
eficiente para atestar a 
qualidade de coldres.

O coldre é um equi-
pamento de proteção 
individual (EPI) que 
serve de suporte para 
carregar armas de 
fogo curtas, como pis-
tolas e revólveres. Sua 
função é preservar a 
arma em segurança 
e deixá-la suspensa 
quando não estiver 
em uso.

Com o objetivo de 
reforçar a proteção 
dos policiais rodovi-
ários, a PRF solicitou 
ao Centro de Tecno-
logia de Materiais do 
Tecpar uma forma de 
estabelecer parâme-
tros de qualidade para 
serem exigidos nas 
próximas licitações 
para a compra de col-
dres. Dessa forma, o 
órgão pretende elevar 
o nível de segurança 
e eficiência dos equi-
pamentos adquiridos.

Segundo o diretor
-presidente do Tecpar, 
Celso Kloss, a solução 
apresentada à PRF foi 
criada exclusivamen-
te para assegurar a 
qualidade de equipa-
mentos de proteção 
utilizados por profis-
sionais de segurança.

adquiridos pela cor-
poração”, ressaltou.

PADRÃO – Nos 
testes realizados para 
a PRF, o Tecpar ana-
lisou cinco tipos de 
coldres, de diferentes 
fabricantes, a fim de 
selecionar parâmetros 
que serão utilizados 
no termo de referência 
da licitação.

A partir da aprova-
ção da metodologia 
pela comissão da PRF, 
foi instituído um pro-
tocolo estabelecendo 
que qualquer fornece-
dor com intenção de 
vender coldres para o 
órgão deverá subme-
ter o seu produto aos 
critérios de avaliação 
definidos pelo Tecpar. 
Essas informações se-
rão incluídas no termo 
de referência técnica 
da licitação. 

No edital também 
estará previsto que 
após a compra o Te-
cpar será o laboratório 
responsável para fazer 
a avaliação técnica 
que atestará se o pro-
duto adquirido aten-
de as especificações 
previstas no termo de 
referência.

TECNOLOGIA DE 
MATERIAIS – O 
Centro de Tecnolo-
gia de Materiais do 
Tecpar abrange cinco 
grandes áreas: madei-
ras, polímeros, metal-
mecânica, sinalização 
viária e inspeção para 
saneamento básico.

Nessas áreas atua 
no desenvolvimento 
de novos produtos, 
auxiliando a indústria 
no melhoramento do 
processo; na qualifi-
cação de fornecedores 
e na identificação de 
problemas, levantan-
do falhas ou contami-
nações de produtos.

A unidade também 
apoia órgãos públicos 
de todo o Brasil na ela-
boração de editais de 
licitação de compras 
públicas, por meio de 
consultorias técnicas 
e assessoria.

O serviço orienta 
sobre como definir 
critérios mínimos de 
qualidade para a aqui-
sição de produtos da 
elaboração do Termo 
de Referência, com a 
descrição técnica do 
produto, até a análise 
de conformidade dos 
materiais entregues 
ao contratante após a 
compra.

“O Tecpar foi pio-
neiro no desenvolvi-
mento da metodologia 
para avaliação de 
coldres, que inclui 
uma série de testes e 
avaliações baseadas 
em normativas nacio-
nais e internacionais. 
Com eficiência testa-
da e comprovada, esse 
protocolo está dispo-
nível para órgãos de 
segurança de todo o 
país. É a ciência e a 
tecnologia do Paraná 
contribuindo para tra-
zer mais proteção para 
os policiais e para os 
cidadãos brasileiros”, 
disse.

Segundo Gisele 
Novo, presidente da 
Comissão Permanente 
para promover estudo 
sobre Equipamentos 
Operacionais da PRF, 
os testes realizados 
pelo Tecpar para a 
instituição desempe-

nham papel funda-
mental na garantia de 
que os equipamentos, 
como coldres osten-
sivos, atendam aos 
padrões exigidos de 
segurança e eficiên-
cia no dia a dia dos 
agentes.

“Esses testes são de-
senvolvidos com foco 
em diversos aspectos 
técnicos, como resis-
tência, durabilidade, 
ergonomia e retenção, 
e sua implementação 
traz benefícios signi-
ficativos para as ope-
rações cotidianas dos 
policiais”, explicou.

METODOLOGIA – 
Além de proporcionar 
agilidade e segurança 
ao usuário, o coldre 
precisa ser feito de um 
material resistente, 
que não quebre com 
facilidade, e deve ter 
bons níveis de reten-
ção, para que a arma 

não seja arrebatada do 
coldre com facilidade.

O gerente do Cen-
tro de Tecnologia de 
Materiais do Tecpar, 
Wellington Vechiatto, 
explica que a primeira 
etapa da metodologia 
consiste no teste de 
avaliação cíclica, que 
é a retirada da arma 
do coldre – chamada 
de saque –, e o recol-
dreamento, que é a 
devolução da arma ao 
coldre.

“O objetivo desse 
teste é conferir se o 
produto apresentado 
pode resistir a uma 
extensa carga de uso. 
Ele pode identificar, 
por exemplo, se os po-
liciais tiveram menos 
esforço físico ao usar 
determinado coldre, 
e também mostra se 
tempo de coldreamen-
to e recoldreamento 
diminuiu, o que repre-
senta mais agilidade 

e segurança para o 
usuário”, explicou.

Em seguida, são 
feitos testes de resis-
tência para avaliar a 
qualidade do material, 
e ensaios mecânicos 
para assegurar que 
não haverá deforma-
ção no produto. Um 
dos ensaios teve o 
objetivo de medir a 
força que poderia ser 
feita durante a aborda-
gem, para identificar 
se o coldre resistiria 
ao arrebatamento da 
arma.

A equipe técnica 
também desenvolveu 
suportes que simulam 
o coldre preso ao cinto 
do policial, para medir 
a resistência do coldre 
e as suas travas, para 
evitar que a arma seja 
arrebatada por outra 
pessoa.

A policial rodovi-
ária federal Gisele 
Novo salientou ainda 
que os testes reali-
zados pelo Tecpar 
fornecem à PRF a 
confiança de que os 
coldres adquiridos 
são de alta qualidade, 
seguros, duráveis e 
adequados às condi-
ções de trabalho dos 
agentes. “Isso resulta 
em uma maior prote-
ção para os policiais, 
uma operação mais 
eficiente e uma gestão 
mais responsável dos 
recursos. Além disso, 
buscamos expandir 
essa cooperação com 
o objetivo de desen-
volver novos testes 
para outros materiais 
que serão futuramente 

A metodologia criada pelos técnicos do instituto atende a uma demanda da Polícia Rodoviária Federal (PRF), 
que buscava por um protocolo seguro e eficiente para atestar a qualidade de coldres
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